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8 时评 2024.9.9 星期一 编辑 张骞 校对 史杰

今日观察

击一周 点

漫话

文/雨来

本不想谈论中国国家男子足球队
（以下简称国足）的比赛，但一些人的反
应让我不吐不快。

美加墨世界杯亚洲区预选赛 18强
赛第一轮，国足客负日本队，而且创造
了破纪录的比分，在网络引起口诛笔
伐。在批评的浪潮里，我看到一些远离
问题核心的情绪化表达，觉得有必要和
大家一起冷静下，以放松心态看国足比
赛，实事求是地分析国足每况愈下的原
因。

这场比赛过后，看台上有个年轻球
迷批评国足的视频流传很广。这个身
穿国足队服的球迷哭着说：“（国足）没

有斗志！你踢不过人家，你可以踢人
啊！你不能让人耍着玩啊！”

我想，这个球迷是不是不懂比赛规
则？踢不过比赛就踢人，这种想法比输
了比赛更不光彩。他既不了解体育精
神，也不了解国字号队伍的意义。

还有人说，国足球员挣钱太多了，
所以不好好踢。先不说近几年国内俱
乐部大幅降薪，即使前几年躺赚高薪
时，他们也高不过对手阵营里的三笘
薰、远藤航，毕竟日本队员是英超联赛
的主力或准主力，挣的也是英镑。挣钱
太多就不好好踢，这是想当然的理解，
既不了解体育也不了解人性，毕竟人类
天生好强。国足踢不好，就是实力不
济。

还有一些人的反应属于老生常谈：
“就地解散算了”“踢不过就判刑，看他
们能不能踢好？”

这些人不了解一个常识：球场上的
首发队员，已经是中国踢得最好的 11
人，而且每届国家队名单都不同，新老
交替、踢得不好被淘汰，国足换血本来
就是常态。这些人的潜台词是：靠意志
就能提高水平。意志在某种程度上有
用，但不是决定力量。 国足踢不好，其
实是系统问题的外在表现。

发展足球，就要尊重足球发展规
律。现代体育是体育项目和商业运作
的综合体，双方良性互动，既推动体育
项目发展，也从经济上回报商业实体。
而足球是市场化程度最高的项目之一，

那么就要尊重商业驱动足球的发展规
律。换句话说，在公众的参与下，市场
化发展足球、足球发展市场化。然而，
由全民参与的足球发展规律，与行政化
管理足球是矛盾的。2019年，足协高风
亮节、高瞻远瞩，承诺充分放权给职业
联盟，让市场决定顶级职业联赛的发
展，不参与联赛的日常运行。可惜，久
闻楼梯响，不见人下来。所以，国足踢
不好，不是战术问题，而是战略问题。

我劝球迷放松心态、理性看球。所
谓的理性，就是懂得世界足球发展的潮
流和路径，了解中国足球的现实运作方
式。然后，你就不会为场上的球员痛心
疾首了。你所做的，只有支持。这是我
们的国家队，怎能不支持？

放松心态看国足比赛

消防设施怎能无水？
市区有个小区交房十多年来，

公共消防设施竟然不通水，说来有
些侥幸也有些后怕。多亏小区居民
李女士有公心，向12345民生热线投
诉反映，希望有关部门督促责任方
尽快整改。

小区消防大如天。现在的新建
小区多为高层，消防管道若无水，一
旦出事束手无策，那时候再查问题、
追责，亡羊补牢，就已晚了。

完善消防设施，不是小区未雨
绸缪的问题，而是小区必需的标准
配置，这事儿在交房之前就必须搞
定，怎能一拖就是十多年？好在这
个问题已经得到重视，小区的消防
工程正在办理工程造价、招投标。
在此感谢李女士，对公共事务有公
心有公德。

（张梦珠/图 张骞 董佳理/文）

市消防救援支队集中曝光 3起电
动自行车火灾事故典型案例，警示市
民要正确、规范使用电动自行车。

电动自行车起火迅猛，在相对封
闭的住宅空间里，电池爆燃形成的高
温、浓烟，易阻断逃生通道，威胁生命
安全。因此，要警惕“生活助手”变成
身边的“夺命杀手”。

近年来，从生产、销售、改装、使用
到停放、充电、报废回收，有关部门对
电动自行车安全隐患全链条整治取得
了一定的成效。在电动自行车安全技
术规范、电池、充电器等方面，新国标
也在一步步覆盖。

在整治电动自行车安全隐患的大
环境下，个人需要做些什么？除了购
买正规合格的电动自行车，不盲目改
装，平时尤其要注意规范停放、充电，
严格恪守“电动自行车不得进楼入户”

的红线。然而，有些人偏偏不当回事
儿，怀着侥幸心理，方便了自己，把危
险带给了自己也带给了别人。

除了一些人的消防安全意识淡薄
外，随意停车、楼道充电、飞线充电等
乱象的存在也与一些小区没有充电设
施和固定停放区域有关，这在一些老
旧小区尤其明显。

为了解决住宅小区没有电动自行
车充电设施和管理不到位的问题，有
关部门近日明确，2025年底前，平顶山
市所有住宅小区都要配建电动自行车
充电设施：从纳入改造计划的老旧小
区到有充电需求但缺乏场地建设条件
的小区，再到新建、改建的住宅小区居
民楼院等，分类施策，统筹推进。

每个小区都有电动自行车充电
桩、停放场所，消防安全有保障，居住
品质有提升，何乐而不为？

对电动自行车进楼入户说“不”
⊙家祥

法律是实现公平正义的最后手
段，却不是最有效率的手段。

近日，陕西有个郭女士遇到个糟
心事儿，她通过法拍取得房产，办理了
房产证，却被物业公司挡在小区门外：

“你拿的房产证没有用，我只认开发商
的通知，开发商让我办，我就给你办。
你从法院那儿买的房子，那你就找法
院去。”

这话威武霸气，却没一点儿法律
常识。法院判决是定分止争的最权威
法律文件，房产证是房产最有证明力
的法律文件之一，物业公司却统统不
认，只认自己的甲方——开发商。碰
到这种人，真是秀才遇到兵，一身理也
说不清。问题是，郭女士真找法院了，
法院答复：“法院协助你腾房，办理房
产证，把钥匙交给你，我们的职责就结
束了。”“物业公司不让进，你可以另行

起诉。”如果郭女士真的起诉，一审、二
审，于个人真是身心疲惫。

郭女士还好，毕竟有说理的地方，
但有的事儿，法律也无可奈何。

近日，江苏苏州，一个小孩儿持弓
弩在小区射杀流浪猫，居民义愤填膺，
小孩妈妈却说：尊重孩子爱好。

猫不是保护动物，杀死流浪猫不
涉及法律问题，却给人带来不适感，也
被认为不道德。媒体报道中，大学生
虐猫被开除、考研被拒录，是因为违反
校规和招生办法，却没有违反法律。
虽然法律对此没有禁止性规定，但人
们应有道德自律，提醒自己不该肆意
妄为。问题回到陕西，业主进小区合
理合法，物业公司没有权力阻挡。没
有法律授予的权力，不要推给法院来
否决。有些社会规则虽无明文规定，
但我们也得遵守。

不要动不动就推给法律
⊙小雨


